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香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，當地時間1月15日，中美在華盛頓正式簽署

第一階段經貿協議。在千里之外的艾奧瓦州，農場主格蘭特·金伯利在收看協議簽署儀式

直播後說，第一階段協議的簽署對我們農民是利好消息，真心希望不要再出現波折和倒

退。這份互利共贏的協議鼓舞着美國商界和農業界信心，認為協議對兩國都有益處。

協議簽署鋪路中美共贏
美農場主觀看直播 希望再無波折倒退

喬．博迪福特是佐治亞州棉花種植戶。一段時間
以來，棉花價格在經貿摩擦影響下低位徘徊，

協議簽署讓棉農迎來希望。博迪福特說，協議將推動
兩國市場朝正確方向前進，對兩國都有益處。

協議是「信心助推器」
美國北達科他州大豆農戶泰勒．斯塔夫斯利恩告訴
記者，美中簽署第一階段協議釋放積極信號，標誌着
雙方進入重啟正常貿易的軌道，相信農場生意能夠復
甦。
美國佐治亞州花生委員會執行董事唐．凱勒對記者
表示，美中簽署第一階段協議是「信心助推器」，有
助於兩國建立更加牢固的雙邊關係。隨着美中加深合
作意願，兩國花生交易有望逐步改善。
美國全國棉花委員會會長加里．亞當斯也指出，美
中實現互惠貿易有巨大潛力。希望未來兩國棉花貿易
回歸正常，美中恢復強有力的經貿關係。

為經合注入更多確定性
科勒是美國最古老的非上市家族企業之一。科勒發
動機（中國）高級市場經理董重青說，作為一家在全
球內生產和銷售的跨國公司，科勒動力在進口和出口
兩方面都受到了中美貿易摩擦的影響。這一影響既源
於雙方互相加徵關稅，也與目標市場信心不足、預期
不穩有關。

他表示，在此情況下，雙方簽署第一階段經貿協
議，有利於恢復中國和美國兩個主要目標市場的信
心。期待在協議執行過程中，兩國能進一步降低互相
加徵的關稅，為經貿合作注入更多確定性。
美國全國製造商協會會長傑伊．蒂蒙斯當天現場見

證了協議簽署儀式。去年以來，由於中美經貿摩擦和
全球增長放緩，美國製造業深陷衰退泥潭，製造業企
業困苦不堪。蒂蒙斯表示，兩國取得這一成果非常重
要，對於美國製造商而言，這將是顯著轉折點。

香港文匯報訊（記者 莊程敏）中美
簽署了歷史性首階段貿易協議，業界
普遍感到鼓舞。有本港「尿片大王」
之稱的加美敦主席兼行政總裁李國明
昨接受香港文匯報訪問時指出，協議
肯定對業界有幫助，因為一些不明朗
因素被剔除，很多廠商的態度都由消
極轉為積極，惟訂單情況未必在短期
內可反彈。

美客戶會與港商合作
李國明透露，該公司八成訂單並非
出口至美國市場，只有一部分美國訂
單，今年新年的總體訂單情況與去年相
若，生意不太受貿易戰影響。不過，業
界一些主力做美國出口的行家，早前已
被迫將生產線遷移到東南亞，他相信中
美達成首階段協議，對這些廠家的訂
單，未必能在短時間反彈，「如果美國
客戶真的找了越南的替代品，不可能因
協議而立即取消。」
他補充，自己原本在去年10月至11
月都有計劃在東南亞新增生產線，但現

時可能會放慢步伐。未來如果關稅下降
至正常水平，美國客戶會繼續與港商合
作，而無需再去尋找東南亞的替代品。

整體製造業會有改善
香港電鍍業商會永遠榮譽會長、中

華廠商聯合會副會長吳國安亦指出，協
議實際的幫助相信不會在短期內反映出
來，因內地即將放春節長假，但協議對
整體製造業的訂單情況都會有改善。他
指出，以五金製品業為例，今年在農曆
新年前都有少量的訂單，但較去年下跌
了20%至30%，雖然中美雙方在去年
12月已表示將會達成首階段協議，但
當時尚未定案，情況可能隨時改變，因
此客戶都是採取觀望態度。
吳國安續指，經過今次協議後，相

信廠商都會比去年樂觀，因美方都有提
及未來或會再減關稅。但一些計劃要遷
移生產線的廠商都會繼續，不會因為協
議而擱置。據他所知，去年都有超過
10間廠商遷移至東南亞，例如成衣、
手袋配件等公司。

香港文匯報訊（記者 張帥 北京報道）中
國人民大學重陽金融研究院中美經貿摩擦研
究課題組認為，協議開篇即強調了「公平、
平等的市場准入」，為下一步中國高科技企
業在美國開拓相關市場、防止「美國陷阱」
繼續發生奠定了基礎。此外，事實表明美國
單方面的技術扼殺意願是把雙刃劍，對其自
身也會構成巨大傷害。中美日益密切科技合

作，是彼此發展的必經之路。
復旦大學世界經濟研究所所長萬廣華對香

港文匯報表示，中國目前已經進入創新驅動
發展的新階段，確保公平、充分、有效的知
識產權保護和執法是創新發展的應用之義。
同時，知識產權保護和技術轉讓緊密相關，
不尊重知識產權，技術轉讓將無法有效進
行。

「不同於國企補助和匯率問題，知識產權
保護自上世紀就已經是中美經貿關注的焦點
問題。」萬廣華指出，在國際上，更多國家
也逐漸重視加強對知識產權領域的保護。可
以說，知識產權問題是經貿合作的一大根本
問題，如果這個問題能處理好，其它問題就
相對容易解決。今年，《外商投資法》正式
施行，中國表現出了保護外國投資者和外商
投資企業知識產權，持續優化營商環境的決
心。接下來，中國方面需要繼續落實好相關
保護舉措。

中基寧波集團是一家年進出
口規模逾 39 億美元的大型企
業。公司董事長周巨樂說，中
美貿易摩擦以來，為保住美國
市場份額，公司作出了各種努

力，但出口仍受到影響。2019年，中基寧波
對美出口額2.6億美元，同比僅增長0.48%，
與上年33.8%的增幅相比明顯降低。

在周巨樂看來，中美簽署第一階段經貿協
議後，短期看雙方經貿關係進一步惡化概率
較低，有利於提振企業對美國出口。

蘇美達股份有限公司董事長楊永清也表示，
此次雙方簽署第一階段經貿協議，將給企業帶
來三方面利好：其一，有利於穩定出口市場，
提振企業信心；其二，美方承諾取消部分對華

產品加徵關稅，實現加徵關稅由升到降的轉
變，有助於公司擴大出口，提高在國際市場上
的競爭力；其三，有利於公司優化市場、業務
和客戶結構，推進商業模式和業態創新，推動
進出口產業結構轉型升級。

但企業家們也坦言，中美經貿關係未來仍
存在不確定性，企業需加緊苦練內功，才能
妥善應對各種風險挑戰。

周巨樂稱，中美貿易摩擦並非偶然，而是
具有深層次經濟社會背景，後續如何發展仍
具有不確定性。「所以我們要時刻保持清醒
頭腦，做好充分的思想準備和應對措施。」

他表示，中基寧波集團將繼續拓展多元化
市場，實現全球採購、全球營銷，提高抗風
險能力。

奧克斯家電進出口公司執行副總裁張學權
也認為，面對不確定性，企業要做好長期準
備，繼續提高產品品質，努力開拓多元化市
場，降低貿易風險。 ■中新社

在中美
第一階段
經貿協議
中，擴大
貿易是最

為重要的章節。中國人民大
學重陽金融研究院合作研究
部主任劉英對香港文匯報指
出，協議的達成是中美經濟
互補性強，滿足雙方利益的
結果，增加的購買量可填補
貿戰兩年的下降缺口。她強
調，中美協議對其他國家沒
有排斥性，雙方是在做市場
的增量，而非零和博弈。貿
易協議講求的是公平對等，
絕不是強買強賣。
「增購2,000億美元美國

商品，一定是經過審慎的測
算的，中國市場有足夠的需
求。」劉英指出，這份協議
基本滿足了雙方的期待，中
美兩國高度的互補性達成了
協議的成果，考慮到增量能
夠填補前兩年下滑的缺口，
中國是可以接受的。

利於平抑中國物價
以農產品為例，增加進

口肉、棉花等農產品，也
有利平抑中國的物價，促
進消費升級和進口的多元
化。劉英詳析，中國去年
物價持續高企，12 月份
CPI上漲 4.5%。而美國作
為世界肉類生產第一大
國，進口牛肉等有助緩解
中國物價水平，滿足國內
需求。同時，美國作為棉
花全球第一生產大國，中
國作為紡織大國，更多的
棉花進口也有助中國紡織
業的發展，降低棉花成
本。此外，進口穀物主要
是用於調節餘缺，並不能
影響中國主要糧食自產的
事實。

協議表達合作向好意願
針對美媒對協議所謂「約束執行不

足」的詬病，劉英表示，貿易是雙方優
勢互補，互通有無，協議表達了雙方合
作向好的意願，而不是貿易上的錙銖必
較。中美兩國擴大貿易的前提是美方降
低了中國進口關稅，不僅如此，中國是
市場經濟國家，沒有指令性、指導性計
劃，更不會有財政補貼。因此在製成
品、農業、能源和服務領域，如果美對
華商品不能達到質量、技術、價格上的
要求，中方也不會購買，或者就會鼓勵
美國擴大對華高科技產品的出口。

■香港文匯報記者 周琳 北京報道

港廠商消極變積極
唯訂單短期難反彈

中國企業家：不確定性尚存 需苦練內功

創新發展須強化知識產權保護

景順亞太區（日本除外）環球市場策略師趙耀庭：
中美正式簽署首階段協議，顯示雙方關係是「競

爭」與「合作」並存。由於大多數關稅將維持，今
年內地的出口將繼續受壓，但其影響將逐年降低。
這將為2020年中國GDP帶來適度的正面影響，並
提供上行潛力，預期2020年內地GDP增長將僅低
於6%。

「商品大王」羅傑斯：
中美雙方簽訂首階段貿易協議屬正面信號，由於

美國總統大選臨近，特朗普會盡力保持美國經濟向
好，但若美國經濟轉差，特朗普會再諉過於中國、
墨西哥等國家，貿易戰或會重臨。

匯豐經濟研究亞太區聯席主管兼大中華區首席經濟
師屈宏斌：
中美首階段貿易協議作用有限，因為新增關稅未

有撤回，內地出口與經濟增長仍面臨不少壓力。在
11月美國大選前，中美雙方簽訂第二階段協議的機
會不大。預期內地會繼續推動寬鬆的貨幣政策，包
括再降準、降低貸款市場報價利率（LPR）。此
外，中央亦會推動減稅與增加基建投資等財政政
策，刺激經濟增長。

匯豐證券策略亞太區主管林傳英：
首階段協議將利好科技行業，當中5G的建設續

會帶來增長動力，料今年科技行業盈利增幅可達
30%。 香港文匯報記者 殷考玲
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■ 艾奧瓦州農民真心希望中美貿易不要再出現波折
和倒退。圖為艾奧瓦州農民在接受美國媒體採訪後特
意留影表達希望。 網上圖片

■■ 劉鶴與特朗普在白宮東廳舉行的中美第劉鶴與特朗普在白宮東廳舉行的中美第
一階段經貿協議簽署儀式上握手一階段經貿協議簽署儀式上握手。。 新華社新華社

■中基寧波集團是一家年進出口規模逾39
億美元的大型企業。圖為公司董事長周巨樂
（左一）與外商交談。 網上圖片
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